

BROCHARD (*Alfred-Théodore*), Officier (Ixelles, 31.3.1883 - Zele, 7.10.1914). Fils de Jacques et de Devalériola, Adèle.

Admis à l'École militaire le 17 décembre 1902, il obtint son brevet de sous-lieutenant le 24 mars 1905 et fut désigné pour le 8^e régiment de ligne. En juin 1907, il s'engagea au service de l'État Indépendant du Congo, en qualité de sous-lieutenant de la Force publique, et débarqua à Boma le 12 juillet. Attaché au district de la Ruzizi, il fut nommé lieutenant le 5 novembre 1907 et affecté à la colonne de Luvungi en mai 1908, pour passer ensuite à la zone de Rutshuru, en qualité d'adjoint au commandant de compagnie.

En juillet 1909, il fut chargé de fonder un poste à Sassa. Le 20 novembre, il se vit confier le commandement effectif de la compagnie et rentra en congé le 17 juillet 1910.

Embarqué à Marseille pour un deuxième séjour, le 14 janvier 1911, il fut attaché à la zone du Haut-Ituri et chargé d'une mission de reconnaissance des nouvelles frontières entre le volcan Sabinio et la rive sud du lac Édouard. Dès que la délimitation de cette frontière fut terminée, le Gouvernement général, délivré de tout souci du côté de l'Est, résolut de soumettre à son autorité les populations situées entre le Kivu supérieur et la région de Walikale. Si ce but fut atteint la plupart du temps par de simples reconnais-

sances pacifiques, il n'en fut pas de même chez les Balioko, situés à l'Ouest de la rive Nord du lac Kivu, qui étaient encore anthropophages. Une opération militaire s'imposa contre eux. Elle fut confiée à deux colonnes de septante-cinq hommes chacune, commandées par le lieutenant Brochard et le lieutenant Schepers. Ceux-ci s'établirent en plein centre de la région insoumise et y créèrent un poste fortifié d'où ils rayonnèrent de tous côtés. Leur tâche était rendue très pénible par la nature montagneuse du terrain et la prédominance de la forêt et ce n'est que grâce à l'intervention des troupes de la zone de Ponthierville qu'ils purent obtenir la soumission totale de ces indigènes qui, après la capture de leur chef Djeko, se montrèrent fidèles et dévoués. Brochard se distingua au cours de ces opérations par son courage personnel et la rapidité de ses mouvements.

Promu capitaine le 21 novembre 1911 et capitaine-commandant le 1^{er} juillet 1912, il fut chargé de l'administration de la zone du Kivu par ordonnance du 3 juillet 1913 et désigné, au début de l'année suivante, pour administrer intérimairement tout le district. Nommé adjoint supérieur le 19 février 1914, il rentra en congé, en Europe, le 15 juin 1914. La grande guerre le surprit en Belgique. Lieutenant dans l'armée métropolitaine, Brochard rejoignit immédiatement son unité et prit part aux premiers combats de la campagne. Il tomba glorieusement à Zele le 7 octobre 1914.

Titulaire de l'Étoile de Service à deux raies et de la Croix de chevalier de l'Ordre royal du Lion, il reçut à titre posthume la Croix de chevalier de l'Ordre de Léopold ainsi que la Croix de guerre.

9 juin 1948.

A. Lacroix.